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La culture fait grandir l’humanité. C’est tout le sens 
de l’engagement du Département dans le cadre 
de sa politique de promotion et de diffusion de la 
culture à La Réunion. 

En tant que propriétaire de plusieurs sites 
culturels majeurs, tels que les Musées (Musée 

Léon Dierx, Muséum d’histoire naturelle, Musée 
de Villèle), le Lazaret de la Grande Chaloupe ou 

encore les théâtres départementaux, 
le Département est une des figures 
de proue en matière d’accès et 
de valorisation de la culture, d’ici, 
mais aussi d’ailleurs, fidèle à la 

philosophie d’ouverture au monde chère à notre territoire forgé dans le précieux 
métal du bien vivre ensemble. 

Dans le cadre de notre mandature, nous avons souhaité corriger une erreur de 
l’Histoire, celle qui a oublié le sud de l’île dans la politique de dotation de cette 
micro-région d’un équipement culturel de haut niveau.

Cette erreur est réparée avec l’ouverture le 25 octobre dernier du centre culturel « 
Le Sud – Réunion de Culture(s) », en partenariat avec la Ville de Saint-Pierre. Cette 
structure a vocation à devenir un des épicentres de la création, de la diffusion et de 
la promotion de la culture dans cette micro-région, en partenariat avec les autres 
établissements culturels du secteur.

Nous sommes fiers et heureux de proposer à la population sudiste ce nouvel 
équipement de proximité qui répond à la nécessité d’un aménagement équilibré 
du territoire et à l’exigence de faire vivre la démocratie culturelle en donnant plus 
de place à la mixité, au croisement des disciplines, des artistes, des associations et 
encore une fois des publics.

Au fond, il s’agit d’appliquer à la politique culturelle cet engagement qui nous 
anime à chaque instant, celui de promouvoir l’unité, la solidarité et la proximité.

C’est le cap que nous portons pour nos aînés, pour lesquels nous nous attachons à 
anticiper les politiques présentes et futures dans le cadre des Assises du Bien-Vieillir 
qui ont été un rendez-vous remarquable. Les échanges ont permis d’élaborer une 
feuille de route partagée du bien vieillir à La Réunion, afin de construire une société 
plus juste, plus inclusive et plus humaine.

Notre engagement pour La Réunion, c’est aussi l’ambition que nous avons pour nos 
territoires que nous aménageons, aux côtés des communes, dans le cadre du Pacte 
de solidarité territoriale et du Pacte Département et Territoires. C’est le chemin que 
nous empruntons avec et pour notre jeunesse, à travers une politique résolument 
tournée vers la culture, le sport, la réussite éducative ou encore la mobilité comme 
levier d’insertion. C’est l’engagement que nous avons auprès de nos concitoyens, 
avec la mise en place de la 2e édition du Budget d’initiative citoyenne qui vient de 
dévoiler ses nouveaux lauréats.

C’est avec cette même conviction que nous présentons les orientations 
budgétaires 2025 de la Collectivité, des orientations combattives, construites de 
façon collégiale, dans un contexte budgétaire très contraint, mais avec la ferme 
intention de continuer à bâtir un territoire des solidarités, de la bienveillance, et de 
la résilience. 

Bonne fêtes zot tout ! 

Président du Conseil départemental
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Éco-gîte du volcan

Comme chaque année, jeunes et moins jeunes se sont retrouvés pour un moment de 
partage intergénérationnel à l’occasion de la traditionnelle Journée Départementale 
des Personnes Âgées (JDPA) au Jardin de l’Etat. Cyrille Melchior est venu à la rencontre 
de nos aînés en compagnie des vice-Présidents Augustine Romano, Gilles Hubert, 
Thérèse Ferde, et des Conseillers départementaux Aurélien Centon et Jeanne Hoarau.
Un moment de fête marqué par une certaine émotion. En effet, la JDPA ne pouvait pas 
se faire sans un vibrant hommage à Joël Bègue, l’animateur préféré de la 3e jeunesse. 
“Le roi du bal la poussière nous manque aujourd’hui, tant pour son sourire, sa simplicité, 
que sa grande humanité”, a évoqué Cyrille Melchior tout en saluant l’engagement de 
Fabrice Tandrayen, digne successeur de Joël Bègue. La journée s’est poursuivie avec la 
prestation de Raynaud Sadon et de Jean-Pierre Boyer qui ont ambiancé la foule. 

La JDPA s’inscrit dans le Salon des Séniors organisé par l’Association pour le Développement et le Rayonnement de La Réunion 
(ADeRR). Un moment de fête mais aussi un moment pour s’informer avec plus de 150 experts du bien-vieillir qui étaient répartis dans 
9 villages sur les thèmes de la santé, le bien-être, le service à la personne, les droits, les aides et les démarches ou encore l’accessibilité.

Journée Départementale des Personnes Âgées 
Fête et émotion au Jardin de l’État

À VOS RÉSERVATIONS !  

D e p u i s  l e  1 5  n o v e m b r e ,  l e s 
Réunionnais  e t  le s  tour i s te s 
disposent d’un accueil plus adapté 
et en adéquation avec le caractère 
unique du massif du Piton de la 
Fournaise. L’éco-gîte du volcan a 
affiché complet dès son ouverture. 
C’est dire le succès de cette structure 
totalement reconstruite sous 
l’impulsion du Département. Alors, 
ne tardez plus pour réserver ! 

Le 7 novembre dernier, une dernière 
visite de chantier a réuni le Président 
du Département Cyrille Melchior, les 
vice-Présidents Augustine Romano, 
Éric Ferrère, Sophie Arzal et le 

Conseiller départemental Bruno 
Robert. 
L’occasion pour les élus de découvrir 
les bâtiments qui prennent la forme de 
trois cordées, à l’image des formations 
des laves. Une structure qui se fond 
dans le paysage.
Le site dispose d’une autonomie 
e n  e a u  c h a u d e  q u a s i m e n t  à 
100 %. Une autonomie maintenue 
grâce notamment aux panneaux 
photovoltaïques.  Le chauf fage 
est assuré par la circulation d’eau 
chaude dans le sol. Le système de 
potabilisation de l’eau permet de viser 
90 jours d’autonomie.

L e  n o u v e a u  g î t e  d i s p o s e  d e 
101 couchages et d’un restaurant 
de 120 couverts.
L’éco-gî te a été co-f inancé par 
l’Europe (FEDER), l’Etat, la Région et le 
Département pour un coût de 9,4 M€.
“Ce projet de construction s’inscrit 
dans une démarche plus globale de 
valorisation du massif du Piton de la 
Fournaise. La prochaine étape sera la 
reconstruction du refuge du Piton des 
Neiges dont le démarrage des travaux 
est programmé en 2026 ”, précise 
Cyrille Melchior.

Pour toutes vos réservations : 
legiteduvolcan.re

VOIR LA VIDÉO
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Il est sans doute le lieu qui reflète le 
plus la diversité de notre patrimoine 
botanique, le Jardin de l’État. C’est 
en son sein que résident désormais 
trois bustes en bronze en hommage 
à trois botanistes de La Réunion : 
Pierre Poivre, Joseph Hubert et 
Edmond Albius. Ces trois œuvres 
ont été inaugurées le 4 octobre en 
présence de Béatrice Sigismeau, vice-
Présidente, ainsi que de Gilles Hubert, 
Fabiola Lagourde, Isabelle Erudel et 
René Sotaca.

Les bustes de Pierre Poivre et Joseph 
Hubert étaient déjà présents dans 
le Jardin de l’État mais leur marbre 
s’était dégradé au f il du temps. 
Leur restauration a été l’occasion de 
rendre hommage à Edmond Albius. Son 
buste a été réalisé par Anne Hoarau, 
qui s’est inspirée de la lithographie 
d’Antoine Roussin. Il a ensuite été 
sculpté par Alexandre Guéry.
Une exposition « les Botanistes : 
Pierre Poivre, Joseph Hubert et 
Edmond Albius » accompagne le 
travail fait af in d’approfondir la 
connaissance du public autour de ces 
personnalités.

“En érigeant ces bustes, nous avons 
la volonté de raviver la mémoire de 
ces pionniers qui, par leur savoir et 
leur détermination, ont largement 
contribué à façonner La Réunion d’hier 
et d’aujourd’hui”, a expliqué Béatrice 
Sigismeau. 
Plusieurs classes issues des établisse-
ments portant le nom d’un des bota-
nistes honorés ou d’un scientifique de 
renom étaient présentes.
Les visiteurs peuvent poursuivre leur 
immersion au Muséum d’Histoire 
Naturelle, premier musée réunionnais 
créé en 1855 et qui conserve de riches 
collections de sciences naturelles (flore, 
faune, minéraux, livres anciens…).

Jardin de l’État
HOMMAGE AUX BOTANISTES

Il a introduit à l’Isle de France et à Bourbon des plantes 
qui font aujourd’hui partie de nos vies quotidiennes 
comme le letchi et le giroflier.

Pierre Poivre, 1719-1786

Edmond Albius était un jeune esclave 
lorsqu’il a découvert, au 19e siècle, la 
fécondation artificielle de la vanille, un 

procédé révolutionnaire à l’époque, encore 
utilisé de nos jours. 

Edmond Albius, 1829-1881 En 1769, il rencontre Pierre Poivre à l’Isle de 
France (l’ancienne Ile Maurice). En 1772, 
il ramène un giroflier et deux muscadiers. 
C’est lui qui a introduit le curcuma et 
l’ayapana sur l’île. 

Joseph Hubert, 1747-1825



Les 93es Assises des Départements de France (ADF) se sont tenues du 13 au 
15 novembre derniers à Angers. Le Président du Département et Président 
de la Commission Outre-mer de l’ADF, Cyrille Melchior, était présent pour 
exprimer l’inquiétude des Outre-mer et surtout proposer des solutions sur 
les problématiques qui touchent nos territoires, notamment sur la question 
de la vie chère.

Après avoir évoqué la situation en Nouvelle Calédonie et en Martinique, Cyrille 
Melchior a attiré l’attention des membres de la Commission sur le contexte 
difficile partagé par tous les départements ultramarins avec comme point central 
la lutte contre la vie chère. 
Il a été ainsi demandé que la lutte contre l’opacité des prix et la transparence des 
coûts soit l’indispensable préalable pour résoudre la question de la vie chère.
Les élus souhaitent également que le Bouclier Qualité Prix soit élargi, notamment 
pour favoriser la production locale pour l’ensemble des populations ultramarines. 
Les représentants des Outre-mer demandent par ailleurs que toute baisse de 
l’octroi de mer ou de TVA soit répercutée en totalité sur le prix de vente et se 
traduise par un gain de pouvoir d’achat identique pour le consommateur. 
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Les Assises des Départements de France (ADF)
LA LUTTE CONTRE LA VIE CHÈRE 

AU CENTRE DES DÉBATS
Cyrille Melchior défend 
La Réunion à Paris

Plusieurs rencontres ministérielles étaient à 
l’ordre du jour du déplacement du Président du 
Département.
Cyrille Melchior a été reçu à Matignon pour 
une réunion de travail avec Michel Cadot, 
ancien Préfet de la Région Île-de-France qui est 
actuellement conseiller et principal collaborateur 
du Premier ministre Michel Barnier, assisté de 
Frédéric Joram, Chef du pôle Outre-Mer.  
Le Président du Département s’est également 
entretenu avec Paul Christophe, Ministre des 
Solidarités, de l’autonomie et de l’égalité entre 
les hommes et les femmes, avec le Ministre 
des Outre-mer, François-Noël Buffet, avec la 
Ministre déléguée chargée de la Famille et de la 
Petite enfance, Agnès Canayer, et avec Charlotte 
Parmentier-Lecocq, Ministre déléguée en charge 
des Personnes en situation de handicap.
“J’ai pu aborder avec les Ministres la 
problématique du vieillissement de la population 
réunionnaise. Les personnes âgées de plus de 
60 ans représenteront 26 % de la population de 
l’île en 2050. J’ai demandé une revalorisation 
des financements de la CNSA (Caisse nationale 
de solidarité pour l’autonomie). Pour que cela 
puisse se faire, il nous faut de nouveaux moyens 
de financement et un engagement fort de la part 
de l’État ”, a précisé Cyrille Melchior. 
D’autres dossiers ont été évoqués tels que la 
lutte contre le chômage, l’insertion des jeunes 
ou encore la préservation des dispositifs 
d’exonérations de charges sociales (LODEOM) 
pour les entreprises.

ACTUALITÉ
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L’hémic yc le  du Dépar tement 
de La Réunion a accueilli, les 24 
e t  2 5  o c t o b r e  d e r n i e r s ,  l e s 
premières Assises du Bien-Vieillir. 
Cyrille Melchior, le Président du 
Département, accompagné des 
vice-Présidentes Thérèse Ferde et 
Augustine Romano, a présidé ces 
rencontres qui ont permis de faire 
émerger 5 ambitions prioritaires et 
stratégiques afin d’accompagner 
et de prendre en charge au mieux 
le vieillissement de la population 
réunionnaise.

D’ici 2050, la part des plus de 65 
ans dans notre département devrait 
représenter 30 % de la population.
Ces Assises ont permis d’échanger 
et de partager des expériences pour 
construire ensemble les réponses 
adaptées. “Cet événement inédit 
confirme le tournant majeur que prend 
notre île, plaçant le vieillissement de 
nos ainés au cœur des enjeux de notre 
société”, a expliqué Cyrille Melchior.
Des débats et des ateliers ont permis 
d’établir une feuille de route avec 
5 ambitions affichées par la Collectivité :

•  Faire de la prévention un levier 
de maintien de l’autonomie et de 
maîtrise financière ;

•  Vieillir où et comment les 
Réunionnais le souhaitent ; 

•  Faire de l’île de La Réunion une terre 
d’innovation du bien vieillir ; 

•  Garantir une réponse complète et 
adaptée par le financement renforcé ; 

•  Faire de La Réunion un exemple de 
plein emploi en matière de métiers 
dans le médico-social.

“Le Département prend très aux 
sérieux ces défis tant ils impliquent 
de très nombreuses conséquences en 
matière d’aménagement, de politique 
de solidarité, de développement 
des filières de l’aide à la personne, 
d’actions en matière de bien-être, et 
surtout, de santé. Chaque année, le 
Département consacre près de 250 
millions d’euros à la politique dédiée 
aux personnes âgées”, a rappelé en 
préambule Cyrille Melchior.

Assises du Bien-Vieillir 
5 AMBITIONS POUR NOS SÉNIORS

Focus sur...

Ogénie.fr, la plateforme
du lien social

Depuis octobre, La Réunion est 
le dixième département à lancer 
Ogénie.fr sur son territoire. Ce site pour 
les séniors totalement gratuit est porté 
par l’association Groupe SOS Séniors, 
en partenariat avec la Collectivité 
départementale. 
Il permet aux séniors et à leur entourage 
de découvrir les activités organisées 
près de chez eux et d’être orientés pour 
faire face à une situation de solitude ou 
d’isolement. 
À ce jour, 60 structures (association, 
CCAS, clubs séniors…) se sont inscrites 
sur la plateforme afin de proposer leurs 
activités pour favoriser le lien social, 
essentiel pour le maintien de l’autonomie 
et l’épanouissement de nos gramounes.

Pour plus d’informations : www.ogenie.fr
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« Le Sud »
LE NOUVEAU CENTRE

CULTUREL DU DÉPARTEMENT
Faire rayonner la culture sur tout le territoire, c’est la volonté du Conseil départemental qui a inauguré le 26 octobre 
dernier le nouveau centre culturel « Le Sud ». Cyrille Melchior, Président du Département, Michel Fontaine, Maire de 
Saint-Pierre ainsi que d’autres élus du Département ont officiellement ouvert les portes de ce haut lieu de la culture.

C’est en plein centre-ville, dans des prestigieux locaux inscrits aux monuments historiques, que la culture va désormais vibrer sous 
toutes ses formes.
« Le Sud – Réunion de Cultures » propose une offre culturelle pluridisciplinaire dans une logique d’échange et de transversalité vis à 
vis des structures partenaires, proches et moins proches. Le centre culturel a aussi vocation à donner un prolongement aux actions 
et manifestations des autres établissements culturels du Département, tout en développant des coopérations avec les opérateurs 
culturels du sud. L’un des principaux apports de ce nouveau lieu réside par ailleurs dans l’installation de l’Artothèque départementale 
à Saint-Pierre. Grâce à ce service ouvert aux amoureux de l’art, près de 2 500 œuvres sont désormais à disposition du public, en prêt, 
auxquelles s’ajoute la collection d’art de la ville de Saint-Pierre. “Ce service unique va assurément impulser une dynamique nouvelle 
dans cette micro-région”, souligne Cyrille Melchior. 
Michel Fontaine a quant à lui salué l’ouverture de cet établissement en soulignant la fructueuse collaboration, entre Saint-Pierre et 
le Département, témoignant de la capacité des deux Collectivités à bien travailler ensemble pour que la culture puisse pleinement 
rayonner dans le sud.
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Les Suds
Auteure de la grande exposition inaugurale du centre culturel départemental 
Le Sud, l’Iconothèque historique de l’océan Indien a choisi de privilégier la 
diversité des approches et des regards sur Les Suds.
Réalisée à partir des fonds iconographiques départementaux et également 
de collections appartenant à des partenaires publics et privés, pluriels, 
étonnants, souvent inédits, elle illustre d’emblée et à merveille la vocation 
pluridisciplinaire affichée du centre « Le Sud - Réunion de Culture(s) ».
Commissaire d’exposition : David Gagneur
Création immersive : Lionel Lauret
Baster, mon péi, mon lémé : Thierry Gauliris

Tout’ Shomin i amen Terre Sainte
« Tout’ shomin i amèn Terre Sainte » présente des œuvres d’art 
contemporain sélectionnées par un co-commissariat de collégiens de 
Terre Sainte et dirigé par Tatiana Patchama. Elle mobilise deux collections 
publiques d’arts visuels, celle de l’Artothèque du Département et celle de la 
Ville de Saint-Pierre. Cette exposition invite à une réflexion sur le territoire 
sacré, une thématique inspirée du quartier où le collège est implanté, et à 
s’éclore dans un imaginaire qui s’affranchit du lieu familier.
Commissaires d’exposition : Rayan, Shandrany, Myriam, Vianney, 
Noalyne, Mathéo, Keysha, Mathis, Fybie, Naima, Camila, Andini, Cédric, 
Yuvna, Moutoumodely, Nolanne, Léo, Maëva, Sameeha, Noé

Les expos à ne pas manquer !

Le Sud - Réunion de Cultures
60 rue Victor le Vigoureux  • 97410 Saint-Pierre
Du mardi au samedi de 9 h à 17 h

L’Artothèque
Du mardi au vendredi de 9 h 30 à 16 h

Tél. 0262 81 77 60

INFOS PRATIQUES

VOIR LA VIDÉO
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Pouvez-vous nous présenter ce nouveau centre culturel ?
Le sud de La Réunion connaît déjà un rayonnement culturel, des 
lieux et des manifestations de qualité, beaucoup d’artistes, un 
patrimoine riche. Mais concernant le Département, force est 
de constater que tous nos équipements culturels sont situés 
dans le nord et dans l’ouest de l’île, aucun n’est implanté dans la 
grande microrégion du sud.
En créant ce nouveau lieu de culture à Saint-Pierre, le 
Département entend mieux déployer sa politique culturelle 
sur le territoire réunionnais. En plus d’accueillir en son sein 
l’Artothèque qui poursuit son activité de prêt d’œuvres et offre 
aux artistes plasticiens un espace d’exposition et de travail, « Le 
Sud, Réunion de Culture(s) » est ouvert à toutes les disciplines 
artistiques et à tous les champs de la culture. 

Est-ce-que l’accès à la culture est un enjeu pour la société 
réunionnaise ?
La démocratie culturelle est au cœur de nos préoccupations. 
L’accès à la culture est une des dimensions du principe d’égalité 
de traitement de tous nos concitoyens. Ainsi, l’Artothèque, qui 
est désormais à Saint-Pierre, a pour objectif de démocratiser 
l’art contemporain, un art difficile d’accès par essence. Nous 
travaillons au quotidien à cette accessibilité à travers notre 
politique tarifaire et nos actions de médiation. En empruntant 
des œuvres d’art et en les amenant dans un univers personnel, 

intime, une toute autre approche de l’art se développe, un 
autre rapport à la culture est possible.

« Le Sud », c’est aussi un outil pédagogique pour les jeunes 
de la micro-région ?
Les collèges sont une compétence du Département. Mais plus 
largement, il va de soi que ce centre culturel veut s’attacher 
à développer des actions pédagogiques, en lien avec ses 
partenaires dont naturellement la communauté éducative.  
Pour l’inauguration, déjà, une vingtaine de jeunes ont été initiés 
au commissariat d’exposition et près de 200 ont assuré la 
programmation musicale et la chorale.
Comme cela se faisait à Saint-Denis, l’Artothèque va accueillir 
des scolaires et l’ensemble des activités du centre culturel 
donnera une priorité à la transmission de la culture. Entre la 
(re)découverte des éléments du patrimoine culturel local, 
du patrimoine du monde et l’ouverture indispensable aux 
expressions, aux créations du monde d’aujourd’hui. Dans 
la société contemporaine, de l’hyper-communication, de 
l’hyper-connexion, où tout bouge et change en permanence, 
une politique de la culture mérite d’être une politique 
où on prend le temps de comprendre, de connaître, de 
décoder, d’hésiter, de critiquer, de savoir, de s’émouvoir... 
C’est surtout dans la culture, au sens large, que se construisent 
collectivement et individuellement les personnalités. 

“La démocratie culturelle est au cœur de nos préoccupations”

Béatrice Sigismeau, vice-Présidente du Département
en charge de la culture
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FINANCES

Orientations
NOS ENGAGEMENTS POUR

“Ces orientations budgétaires s’inscrivent sous le sceau de la continuité et 

Les Conseillers départementaux ont validé le 27 novembre dernier les orientations budgétaires

En 2025, l’objectif est de poursuivre le déploiement de la caravane d’accès aux droits et des forums territorialisés de l’action sociale 
et de l’insertion. L’accompagnement budgétaire sera renforcé avec la mobilisation du Chèque d’Accompagnement Personnalisé 

Alimentaire et Hygiène (CAPAH). Il s’agira aussi de soutenir la prévention notamment en matière de lutte contre les violences 
intrafamiliales par davantage de visites à domicile, et de promouvoir l’insertion des bénéficiaires du RSA.

Renforcer l’accès aux droits et la prévention, répondre à l’urgence socialeAMBITION 1

Intégrer une clause d’insertion dans tous les marchés de plus de 40 000 € HT

Plusieurs axes ont été retenus comme le maintien des Week-ends parentalité 
pour les familles. Il s’agit aussi de développer et de diversifier les modes de 
gardes avec la continuité des chèques marmailles ; de sécuriser les parcours 
de prise en charge des enfants à travers une collaboration renforcée avec le 
CHU et l’ARS pour mieux soutenir les enfants victimes de violences.

Accompagner les parents, protéger 
les enfants et favoriser la réussiteAMBITION 2

Accueillir 864 personnes 
aux Week-ends 
parentalité

Les actions à poursuivre en 2025 : le renforcement de la lutte contre l’isolement 
des séniors et de leurs aidants grâce au déploiement de la plate-forme Ogénie 
(voir page 6). L’amélioration de l’habitat sera soutenue tout comme l’aide à 
domicile qui favorise le maintien à domicile. Il s’agira aussi de déployer de 
nouvelles structures d’hébergement spécialisées pour accroitre le nombre de 
places disponibles.

Protéger et accompagner les plus vulnérablesAMBITION 3

Favoriser 
l’acquisition de 80 
logements anciens

Cela passe par le développement du numérique au collège tout 
en continuant à encourager les jeunes dans la réalisation de leurs 
projets de vie. Les actions menées par le Conseil Départemental 
des Jeunes (CDJ) seront poursuivies. Pour faciliter l’accès des 
jeunes aux droits, l’opération « Révèl out talent 3 » sera lancée.

Favoriser la réussite des jeunes, en faire des citoyensAMBITION 4

Planter des micro-forêts 
dans 12 collèges et écoles

Une des priorités demeure la promotion de l’identité créole avec le lancement des travaux de réhabilitation du Musée de Villèle, 
la poursuite des autres chantiers patrimoniaux et la remise du prix de la 1re édition du concours des collégiens « Kabar Fonnker 

Marmay ». La Collectivité poursuit la démocratisation « géographique » de la culture avec la montée en puissance du centre 
culturel « Le Sud ». En matière de sport, il s’agit de maintenir le soutien aux clubs et aux sportifs de haut niveau.

Démocratiser la culture, valoriser le patrimoine et promouvoir le sportAMBITION 5

Lancement des travaux du Musée de l’Habitation et de l’Esclavage (Villèle)
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FINANCES

budgétaires 2025
UN TERRITOIRE SOLIDAIRE

Le Département poursuivra la mise en œuvre d’Agripéi 2030 dans l’objectif 
d’atteindre la souveraineté alimentaire du territoire. Pour ce faire, la préservation 
du foncier agricole et la valorisation des friches devraient permettre d’augmenter 
la production agricole. En matière d’irrigation, le Département continuera la mise 
en œuvre des projets PRODEO en faveur de l’alimentation en eau des Hauts ainsi 
que le projet MEREN pour l’alimentation en eau des micro-régions nord et est.  

Accompagner La Réunion vers une agriculture 
durable visant la souveraineté alimentaireAMBITION 6

Remise en culture 
de 400 hectares de 
friches agricoles

Le Département soutiendra les communes via le Pacte Département et Territoires (PDT). 
La Collectivité poursuivra le programme de suppression des radiers et l’amélioration 
des infrastructures routières. En matière de tourisme, la Collectivité poursuivra les 
opérations d’aménagement des grands sites naturels avec « Destination Maïdo 
2030 » et les études de reconstruction du refuge du Piton des Neiges.

Faire de la ruralité un espace majeur de l’aménagement de notre territoireAMBITION 7

Soutenir 700 
projets via le 
FEADER

Le Département poursuivra la mise en œuvre du Plan départemental 
1 million d’arbres (P1MA) et du Plan départemental de transition 
écologique et solidaire en devenant une Collectivité à énergie positive.

Préserver et valoriser durablement nos ressourcesAMBITION 8

Planter le 500 000e 
arbre du P1MA

La Collectivité aura à cœur d’accroitre les échanges 
d’excellence et d’expertise sous le signe de la 
francophonie, de la souveraineté alimentaire, et de 
l’insertion par la mobilité, avec les Seychelles, notamment.

Développer les échanges et la solidarité 
dans l’océan Indien

AMBITION 9

Réaliser 3 projets de 
codéveloppement 
avec Madagascar

L’ambition 10 se traduira par la simplification des démarches 
et la mise en œuvre du plan de transformation numérique 
(expérimentation d’une plateforme unique de la relation 
avec les usagers). Une première plateforme d’appels, 
centrée sur les violences intrafamiliales et l’enfance, sera 
déployée. 

Simplifier les démarches de 
nos publicsAMBITION 10 Former 100 % des DGA et Directeurs 

à l’évaluation des politiques 
publiques

2025 autour des 10 ambitions du plan de mandature. Tour d’horizon des principales mesures.

 de l’innovation, pour le développement équilibré et durable de notre territoire.”

Cyrille Melchior, Président du Conseil départemental



RETOUR EN IMAGES

La vice-Présidente Camille Clain préside un séminaire relatif aux enjeux liés 
aux risques naturels.

Le Département, aux côtés du GIP SAP, organise la Journée des 
aidants pour mettre en valeur tous les aidants (en présence de la 
vice-Présidente Thérèse Ferde, et des Conseillers départementaux 
Sabrina Tionohoué, Jean-Louis Pajaniaye, Fabiola Lagourde et 
Isabelle Erudel).

Cyrille Melchior, aux côtés du Préfet Jérôme Filippini et de Sophie 
Arzal, Présidente du CASDIS, présente la campagne annuelle de 
sensibilisation contre les feux de forêts. 

Dans le cadre de 
la Semaine Bleue, 
le Prédident du 
Département est allé 
à la rencontre de 
centenaires.
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Cyrille Melchior s’est rendu à 
Petite Ile aux côtés du Maire et 

vice-Président Serge Hoareau, 
pour évoquer plusieurs projets 

d’aménagements de la commune 
soutenus par le Département.

02/10/2024

14/10/2024

15/10/2024 

06/10/2024

Le Département a donné le coup d’envoi de la 9e édition du concours 

d’embellissement des collèges avec les 10 établissements participants 

(en présence de Sabrina Tionohoué, Brigitte Absyte et Jean-Louis 

Pajaniaye).

09/10/2024

22/10/2024



RETOUR EN IMAGES

La Conseillère départementale Adèle Odon à la rencontre 
de jeunes accompagnés par la Collectivité dans le cadre 
d’une journée de valorisation des actions de la Cellule 
insertion par l’innovation (CIPI).

Cyrille Melchior reçoit le 
nouveau Préfet de La Réunion, 
Patrice Latron.
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Cyrille Melchior s’est rendu au Tampon pour un point sur l’avancement des
travaux de la retenue collinaire de Piton Sahales (en présence du Maire 
Patrice Thien-Ah-Koon).

24/10/2024

24/10/2024

18/11//2024

Echanges entre le Président du Département et le nouveau 

Recteur, Rostan Mehdi, sur les enjeux pour la jeunesse.

05/11/2024

Le vice-Président 
Gilles Hubert 
préside l’hommage 
œcuménique aux 
engagés sur le site 
du Lazaret de la 
Grande Chaloupe 
(en présence de 
Fabiola Lagourde 
et de Brigitte 
Absyte).

11/11/2024

Cyrille Melchior rencontre Alain Grizaud, Président 
de la Fédération nationale des travaux publics, pour 
échanger sur les difficultés du secteur du BTP réunionnais 
(en présence du vice-Président Jeannick Atchapa).

08/11/2024

Cyrille Melchior inaugure la « Roseraie Marie-Thérèse » au Jardin 
Botanique de Mascarin (en présence de Bruno Domen, Maire 
de Saint-Leu, Eric Ferrère, Maire des Avirons et de la Conseillère 
départementale Isabelle Erudel).

25/10/2024



Depuis 2018, le Département accompagne les 24 communes de l’île à travers le Pacte de solidarité territoriale (PST). Près de 197 millions 
d’euros ont ainsi été investis pour des travaux d’aménagement, des projets de transition écologique ou pour l’action sociale au profit des plus 
vulnérables. Tour d’horizon de quelques projets.
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PROXIMITÉ

Partenariat Département-Communes
LES CHANTIERS « PST » À LA LOUPE

Le Tampon 
Une nouvelle aire de jeux multisports
Le 2 octobre 2024, la nouvelle plateforme dite Pitch’One, construite 
au cœur du Parc des Palmiers, a été inaugurée. Co-financé par le 
Département dans le cadre du Pacte de solidarité territoriale (PST 2), cet 
équipement offre la possibilité de pratiquer des sports de filet dont le 
badminton, le tennis-ballon ou encore le mini-tennis. Il s’agit de favoriser 
les activités sportives mixtes et intergénérationnelles.
Cette aire de jeux multisports vient compléter la plus grande aire de jeux 
existante qui avait été inaugurée au mois d’avril. Elle comprend un espace 
d’accueil de 400 joueurs composé de 16 jeux pour enfants, d’un espace 
de street work-out pour les adolescents et d’un espace de fitness pour les 
parents. Le coût total de des deux opérations est de 1 085 652 € financé à 
80 %, soit 868 521 €, par le Département.

Plaine des Palmistes 
Un CCAS flambant neuf
Le Centre Communal d’Action Sociale (CCAS) de la Plaine des Palmistes 
a été inauguré le mardi 5 novembre 2024. Les travaux ont permis une 
remise à neuf des locaux avec notamment une isolation thermique 
performante qui utilise les énergies renouvelables. Les locaux offrent 
donc de meilleures conditions d’accueil aux Palmiplainois. Lieu très 
fréquenté, le CCAS a pour mission d’accompagner les habitants dans les 
démarches administratives, entre autres. Ce qui évite à de nombreuses 
personnes de se déplacer à Saint-Benoit ou au Tampon. Le Département 
s’est dit très fier d’avoir pu accompagner ce projet humain, solidaire 
et fraternel. Le Pacte de solidarité territoriale (PST) signé avec le 
Département a financé les travaux à hauteur de 80 % soit 344 000 € 
pour un coût total de 429 950 €.

Saint-Leu 
Des travaux d’accessibilité sur 
la plage du centre-ville
Saint-Leu, ville balnéaire par définition, souhaitait développer et favoriser 
l’accessibilité des personnes à mobilité réduite aux loisirs et à la plage. Grâce 
à ces travaux, la commune de Saint-Leu a obtenu le Label Handiplage c’est à 
dire une plage accessible aux PMR. Les travaux ont concerné la construction 
d’une rampe avec une pente de 5 %, d’une plateforme et un cheminement 
praticable depuis la plateforme jusqu’à la baignade (tapis). Afin d’assurer la 
stabilité du tapis, un système typé « Géo tube » a été installé sur la plage. Le 
cheminement d’accès à la douche existante a également été modifié. Dans le 
cadre du Pacte de solidarité territoriale (PST 2), les travaux ont été financés à 
hauteur de 80 % soit 48 000 € pour un montant total de 60 000 €.

Crédit photo : Mairie de Saint-Leu



Un conservatoire de légumes lontan
Redonner ses lettres de noblesse à nos bon vieux légumes lontan, c’est l’objectif du Département et de la Mairie de Salazie à travers un 
institut de promotion de ces variétés de légumes qui font la richesse de notre terroir. Car si on a une connaissance de notre patrimoine, 
on connaît moins sa diversité. Il existe par exemple plus de 20 variétés de manioc. C’est un site à Mare à Citrons avec une vue imprenable 
sur la Voile de la Mariée qui accueillera le futur conservatoire de légumes lontan. Des chantiers d’insertion, un travail avec les collégiens et 
les habitants du coin permettront de faire émerger un projet de territoire. “C’est un bel outil collectif qui servira à préserver la mémoire, la 
tradition et la culture réunionnaise”, précise Cyrille Melchior.

Zoom sur un projet

AMÉNAGEMENT
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Salazie
DES PROJETS ET 
UNE FEUILLE DE ROUTE 
PARTAGÉE 

Pour faire le point sur les travaux 
d’aménagements en cours et à venir 
sur la commune de Salazie, Cyrille 
Melchior, Président du Conseil 
départemental, a reçu le 30 octobre 
dernier la Maire de Salazie et 
Conseillère départementale, Sidoleine 
Papaya, et le Sénateur Stéphane 
Fouassin. Une réunion de travail qui 
a permis de poser les bases d’une 
feuille de route partagée concernant la 
commune de l’Est.

C’est d’abord avec un point d’étape sur 
les travaux réalisés par le service DEFI du 
Département qu’ont débuté les échanges.  
Ces aménagements visent à installer des 
équipements en bois de goyavier sur la 
commune dans le cadre d’une convention 
liant le Département à Salazie.

Ce sont ensuite les travaux routiers qui 
ont été abordés, Cyrille Melchior et 
Sidoleine Papaya sont revenus sur les 
enjeux de sécurisation de la RD 48 route 
de Salazie. Il a notamment été rappelé 
les importants travaux menés ces 
derniers mois pour sécuriser la portion 
située entre le PR 6 et le PR8, ainsi que 
l’initiative du Président de créer une 
brigade des routes dédiée à Salazie.
Cyrille Melchior a par ailleurs confirmé le 
lancement de travaux d’aménagement 
de la placette d’Hell-Bourg qui devraient 
démarrer début 2025. La rencontre a 
aussi été l’occasion d’entamer une 
réflexion autour de la création d’un 
conservatoire de légumes lontan pour 
mettre en valeur ces légumes qui 
constituent l’Histoire et l’identité de 
La Réunion.

Salazie, une terre de randonnées avec 
notamment le sentier de Bélouve 
très apprécié des marcheurs. Une 
bonne nouvelle pour ces derniers, Le 
Président du Département a annoncé 
la réouverture du sentier d’ici la fin de 
l’année. L’agriculture était aussi au cœur 
des échanges avec la mise en avant d’un 
projet d’irrigation d’une cinquantaine 
d’hectares de terrain agricoles, dont les 
études vont démarrer prochainement. 
“Le Département est très attaché à 
l’aménagement et au développement 
rural. C’est tout le sens de notre 
engagement en faveur de Salazie et 
des Salaziens. Cette réunion de travail 
importante a permis d’avancer sur 
différents dossiers et de mettre en 
commun nos visions respectives”, a tenu 
à souligner Cyrille Melchior.



Cette année encore, les commémorations de la Fête de la liberté donneront lieu à un événement mémoriel, solennel, festif et 
populaire. Depuis 2018, le Département a voulu à l’occasion des 170 ans de l’abolition de l’esclavage, donner une ampleur particulière 
à cette date du 20 désanm. 2018, une année qui correspond au projet de faire du musée de Villèle un grand musée d’histoire dédié à 
la connaissance du monde de l’habitation et de l’esclavage à La Réunion. Le coup M’envoi des festivités a été donné le 8 décembre à 
l’occasion du 5ème Trail de Villèle qui a mené les milliers de coureurs de Saint-Paul au quartier de Villèle. 

Le 13 décembre, ce sont les enfants qui se sont retrouvés pour le 20 Desanm marmay. Place maintenant au Gran 20 Désanm avec une 
programmation riche et plurielle qui est proposée. Expositions, conférences, concerts, visites guidées… 
Comme chaque année, cette commémoration débutera à la Chapelle Pointue avec l’enlèvement des colliers aux esclaves, la libération 
du Kan et le fleurissement du mémorial aux esclaves. 
Retrouvez le programme complet du Gran 20 Desanm sur le site www.departement974.fr

CULTURE
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Abolition de l’esclavage
RENDEZ-VOUS AU
GRAND 20 DÉSANM

Le Cercle 
Muséophile de Villèle 

Une plongée 
dans l’Histoire
Transmettre aux plus 
jeunes voire aux plus petits, 
c’est la mission du Cercle 
Muséophile de Villèle. 
Cette association travaille avec les écoles 
de CM1-CM2 de Saint-Paul sur des projets pédagogiques pour mieux 
faire connaître l’histoire de Saint-Paul et celui du Musée de Villèle. 
“On permet aux élèves de mieux connaître l’histoire de La Réunion 
à travers l’esclavage. Les élèves viennent au Musée de Villèle 
pour comprendre comment vivaient les esclaves et découvrir le 
marronnage avec la Chapelle Pointue et les sculptures qu’on peut 
y voir.  Le 13 décembre c’était la célébration de la fête de la liberté. 
Les enfants étaient invités au Musée de Villèle où plusieurs ateliers 
étaient organisés avec les associations du quartier. Moring, chant, 
maloya, tissage ou encore spectacle, de manière ludique ils ont 
pu restituer ce qu’ils ont appris. Cette année, un petit kayamb 
fabriqué par Erno Iafare leur a été offert”, explique Aline Mothé, 
vice-Présidente du Cercle Muséophile de Villèle.

Association Ti Bwa 
Le goût péi
Ce seront plus de huit stands qui 
accueilleront les visiteurs pour les 
festivités du 20 desamn du côté de Villèle.
“Nou n’aura ravages comme i dit en 
créole zafair pou amuse la bouche. 

N’aura gato lontan comme gato patate, manioc. N’aura aussi café grillé, 
jus de canne, confiture lontan aussi. Domoun i pourra mange soso mais 
avec rougail tomate”, explique Serge Perrot de l’association Ti Bwa.

Focus sur... LES ASSOCIATIONS QUI PARTICIPENT AUX COMMÉMORATIONS

Kan Villèle 
La Tradition
Cela fait 31 ans que l’association Kan Villèle 
œuvre à honorer la mémoire des ancêtres 
esclaves. Fort de 80 adhérents, elle participe 
activement aux côtés du Département à 

l’organisation du grand 20 Desamn. “Nou fabrique 30 cases en paille 
fatak pour reconstituer le camp des esclaves. C’est un savoir-faire que 
les anciens la transmet a nou et que nous transmet à notre tour aux 
plus jeunes”, explique Jean-Marie Itéma de Kan Villèle.



PROXIMITÉ
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La deuxième édition du Budget d’Initiative 
Citoyenne est un véritable succès puisque 
ce sont 90 lauréats qui ont été mis à 
l’honneur, le 8 novembre au Jardin de 
l’Etat. Les candidats ont reçu leur prix des 
mains de Gilles Hubert, vice-Président du 
Département, en présence de la Conseillère 
départementale Brigitte Absyte.

Favoriser la participation citoyenne, c’est 
l’objectif du Budget d’Initiative Citoyenne 
(BIC) mis en place par le Département.
Avec le BIC, chaque Réunionnais peut devenir 
un acteur du changement en passant d’une 
idée à sa réalisation. 
De la création d’un club de football pour les 
enfants en situation de handicap ou encore 
un jardin partagé… les citoyens ont proposé 
cette année de belles initiatives. 
Les projets retenus avaient pour thématiques 
la transition écologique et solidaire, la lutte 
contre la vie chère, l’action sociale, la culture 
et le patrimoine. 
“Une enveloppe de près de 200 000 € 
a été allouée par microrégion afin de 
favoriser un équilibre territorial. Pour 
cette édition, nous finançons non 
seulement les projets collectifs mais 
aussi des projets individuels afin 
d’encourager chaque citoyen à agir, 
car la démocratie participative se vit 
et s’exprime dans chacun de nous”, 
souligne Gilles Hubert.

Budget d’Initiative Citoyenne
AVEC 90 PROJETS, LE DÉPARTEMENT 
AMPLIFIE SON ENGAGEMENT

VOIR LA VIDÉO

Évoluant dans le milieu médical, c’est tout naturellement que le projet de 
Raphaël Renambatz Ichambe se destine aux personnes atteintes de cancer et 
à leur entourage. Avec Vol’Kan Ser, ce dernier veut utiliser la culture comme un 
moyen de lutte contre la maladie.

“Notre souhait, c’est d’accompagner les personnes atteintes de cancer et 
leurs proches. On veut aussi sensibiliser les Réunionnais sur le cancer.  On 
souhaite proposer aux personnes touchées par le cancer différentes activités 
en lien avec la culture, comme des ateliers de danse, d’art thérapie ou encore 
des ateliers autour de l’écriture. Le BIC est un bel événement et je suis très 
heureux d’en être lauréat. Il y a une vraie dynamique autour du BIC et ce sont 
des projets importants qui pourront se réaliser sur l’île. C’est une belle source 
d’inspiration.

Notre association a demandé une enveloppe de 15 000 €. Et tout au long des différentes étapes après le dépôt du dossier, les 
services du Département nous ont très bien accompagnés. Il faut désormais communiquer pour que les gens soient informés de 
nos ateliers et qu’ils puissent venir. Après, c’est que du bonheur !”

Un projet à la loupe
Vol’Kan Ser, la culture contre la maladie
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La 2e édition 
du BIC, c’est...

 176 dossiers déposés

 105 dossiers mis au vote

 90 lauréats

 991 177 € de budget alloués aux projets

 5 827 votes
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Étang Saint-Paul
VOYAGE IMMERSIF AU CŒUR DE 
LA RÉSERVE NATURELLE

ENVIRONNEMENT

La Réserve de l’Étang Saint-Paul 
est un site exceptionnel ce qui lui a 
valu son classement en Réserve 
naturelle nationale en 2008. Pour 
valoriser cet espace et le rendre 
accessible à tous, le Département a 
aménagé un sentier d’interprétation 
au cœur des bassins vivriers de 
Savanna. Le nouveau panorama a 
été inauguré le 17 septembre par le 
Président du Département, Cyrille 
Melchior en présence des Conseillers 
départementaux Aurélien Centon et 
Jean-François Nativel.

Les visiteurs se retrouvent à quelques 
mètres au- dessus du sol  pour 
contempler la plus grande zone humide 
littorale protégée de La Réunion et 
des Mascareignes. Une marche dans 
la réserve à quelques mètres de la 
Grande Maison de Savanna là où des 
viviers avaient été creusés. 
Le sentier d ’interprétation est 
totalement accessible, notamment 
aux personnes à mobilité réduite. Pour 
une expérience immersive réussie, des 
panneaux explicatifs sur la faune et la 
flore de l’Étang jalonnent le parcours.

L’opération a coûté 2 millions d’euros, 
avec le soutien de l’Europe, pour 
aménager cet espace remarquable, 
unique au monde. Cela a été fait dans 
le respect de la biodiversité puisque 
le Département a mis en œuvre des 
mesures environnementales spécifiques 
pour limiter les impacts. 
“Cet espace est dédié au bien-être. Je 
suis convaincu que ce sentier immersif 
saura renforcer encore davantage 
l’attractivité de la Réserve, et permettre 
aux Réunionnais de profiter d’un lieu 
calme et paisible, au cœur même 
de Saint-Paul, offrant un espace 
d’évasion et de respiration pour ceux 
qui le souhaitent, et une plongée dans 
l’histoire de l’ancien domaine sucrier de 
Savanna”, a expliqué Cyrille Melchior. 

Le Plan 1 million d’arbres initié par le Département de La Réunion a obtenu le Grand 
Prix de l’innovation départementale 2024. C’est le Président Cyrille Melchior, qui s’est vu 
remettre la récompense des mains de Didier Mandelli, vice-Président du Sénat, lors des 
Assises des Département de France, le 14 novembre dernier. 
“C’est un prix extrêmement important qui nous engage. Nous avons su relever le 
défi de mettre en place des politiques publiques tournées vers la préservation de 
l’Environnement et l’insertion professionnelle des publics en difficulté. Je tiens à dédier 
ce trophée aux agents, aux élus qui sont à mes côtés au quotidien, aux outils que nous 
avons développés comme la SPL Edden, aux collèges et toutes les associations qui font 
un travail remarquable  ”, a expliqué Cyrille Melchior.
Le Plan 1 million d’arbres, ce sont plus de 300 000 plants mis en terre, 25 associations, 
13 communes et 8 partenaires publics mobilisés.

Grand Prix de l’innovation 2024 
Le Plan 1 million d’arbres récompensé
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INSERTION

Apprentissage
FAVORISER LA MOBILITÉ À 
L’INTERNATIONAL

Le père Pedro a été reçu le samedi 9 novembre par le Président Cyrille 
Melchior. Avec son association, Akamasoa, le Père Pedro œuvre depuis 
plusieurs années auprès des plus vulnérables et notamment des enfants 
de la Grande Ile. Le Département a toujours accompagné ces actions par 
l’intermédiaire de l’association « les amis du Père Pedro ». 

En septembre 2020, la Collectivité a financé la construction d’une école près de 
Tananarive à hauteur de 90 000 euros. En octobre 2020, dans le cadre d’une 
action d’urgence de lutte contre la malnutrition dans le sud malgache, une aide 
de 100 000 euros a permis de distribuer plus de 164 tonnes de riz à 74 500 
habitants des villages d’Androv.
En mai 2021, pour faciliter l’accès à l’eau dans le sud malgache, développer 
l’agriculture familiale, reboiser et créer de l’emploi, le Département a accordé 
une subvention de 41 000 euros. En mars 2022, après le cyclone Batsiraï, le 
Département a apporté un soutien financier de 20 000 euros pour des réfugiés 
d’Akamasoa. En juillet 2023, 62 000 euros ont été accordés pour un appui à la 
scolarisation, la construction de trois salles de classes et d’une bibliothèque.

“Avec le Père Pedro, nous avançons avec la même énergie pour que chacun 
trouve sa place et son espoir en un avenir meilleur ”, a salué Cyrille Melchior.

Cyrille Melchior reçoit le Père Pedro
Réaffirmer la solidarité en faveur de la Grande Île

En 2024, six jeunes apprentis en 
boulangerie-pâtisserie et traiteur se 
sont rendus aux Seychelles. En retour, 
huit jeunes Seychellois ont été accueillis 
dans les cuisines réunionnaises. Le 12 
septembre 2024, le Président du 
Département, Cyrille Melchior les a 
accueillis dans l’hémicycle du Palais de 
la Source, en présence du Président de 
la Chambre de Métiers et de l’Artisanat, 
Bernard Picardo.

Depuis plusieurs années, des programmes 
de coopération mis en place par le 
Département permettent aux jeunes 
Réunionnais de parfaire leur formation et 
d’acquérir de l’expérience professionnelle 
dans des structures hôtelières de haut 
niveau aux Seychelles. 
Depuis le lancement du programme 
en 2022, 24 jeunes apprentis ont pu 
vivre une immersion en boulangerie- 
pâtisserie et traiteur aux Seychelles. 
Cette action s’inscrit dans le cadre d’un 
partenariat signé avec la Chambre de 

métiers et l’Académie du Tourisme des 
Seychelles.
“Nous avons co-construit un levier 
permettant de faciliter et de favoriser la 
mobilité des Réunionnais dans le cadre de 
projets d’insertion par la mobilité. C’est une 
expérience tout à fait enrichissante tant 
professionnellement que personnellement 
pour chaque bénéficiaire”, a expliqué 
Cyrille Melchior.

La volonté du Département est d’aller 
encore plus loin en élargissant cette 
mobilité à d’autres pays. Une première 
étape a été franchie au mois de 
novembre avec 6 jeunes apprentis qui se 
sont rendus en Inde pour se former dans 
les métiers de traiteur, de boulanger et 
de pâtissier. 

VOIR LA VIDÉO
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 Marie-Germaine Périgogne

“J’AI RETROUVÉ MA
VÉRITABLE IDENTITÉ ! ”

Marie-Germaine Périgogne, 
c’est ainsi qu’il faut vous appeler 
désormais ?
Oui, je suis désormais Marie-Germaine 
Périgogne.
J’ai été exilée dans la Creuse avec toute 
ma fratrie, deux frères et trois soeurs. 
Arrivés à Guéret, nous avons tous été 
triés. Je me suis retrouvée dans une 
famille d’accueil, maltraitée pendant 
4 ans, puis j’ai été adoptée par une 
famille aimante à 7 ans dans un petit 
village où j’étais la seule petite fille 
bronzée. J’ai connu le racisme. J’ai vécu 
dans le mensonge et j’ai appris par 
hasard à 16 ans ma vraie 
identité, un véritable 
tsunami émotionnel. 
Je croisais mes frères 
et soeurs dans 
Guéret sans savoir 
qui ils étaient.

Le 19 septembre 2024, on m’a enfin 
remis mon véritable acte de naissance. 
J’ai ressenti beaucoup d’émotion 
et de joie mais aussi une certaine 
appréhension. Il m’aura fallu 6 ans 
d’un combat personnel pour arriver à 
redevenir enfin Marie-Germaine. C’est 
une véritable renaissance, un moment 
de libération. À 61 ans, je retrouve ma 
véritable identité, 58 ans après mon exil.
L’État Français m’a enfin rendu une partie 
de ma vie, mon existence réunionnaise, 
mes origines qui ont toujours été 
ancrées dans mon coeur, dans mon 
sang, dans mon âme. Je suis enfin chez 
moi, sur ma terre natale, réunionnaise 
de la tête aux pieds.

« Une enfance volée » écrit 
Jean-Jacques Martial, est-ce 
que ce livre fait écho à ce que 
vous avez vécu ?
Son récit, c’est l’histoire de plus de 
2 000 enfants réunionnais qui ont 
été arrachés à leur île natale. Nous 

avons été transférés comme des 
objets, envoyés dans l’Hexagone en 
raison des dérives d’une ambition 

républicaine et d’une politique de 
l’enfance. Nous avons eu des 
parcours différents plus ou 

moins compliqués, certains 
inhumains, d’autres plus 
réussis mais nous avons 
tous ce point commun, 

le déracinement loin 
de nos repères, de nos 

familles.

Comment s’est déroulée 
l’ouverture de votre dossier avec 
le Conseil départemental ? 
En 2013, j’ai été reçue par une assistante 
sociale qui m’a transmis quelques 
pièces du dossier dont ma carte 
d’identité lorsque je suis partie à 3 ans, 
un magnifique symbole de mes vraies 
origines que je garde précieusement. 
Depuis, nous pouvons accéder à la 
totalité des éléments, c’est une belle 
avancée.
J ’étais ef fondrée, choquée des 
révélations, lorsque j’ai eu ces éléments. 
Ce n’est pas facile de découvrir ce passé 
qui bien souvent est fracassant.
L’histoire des enfants de la Creuse 
a été reconnue officiellement au plus 
haut niveau de l’Etat et une plaque 
commémorative a été inaugurée en 
2022 à Orly. Avant cela, sous l’impulsion 
du Département de La Réunion, une 
sculpture avait été posée en 2013 à 
l’aéroport Roland Garros, lieu de départ 
des enfants Réunionnais de la Creuse. 

Marie-Germaine Périgogne est l’une des 2 150 enfants réunionnais qui ont été envoyés dans de nombreux départements français 
de 1963 à 1982, mais on parle surtout des enfants dits de la Creuse. Elle est exilée à l’âge de trois ans. Elle a sept ans lorsque qu’elle 
est adoptée et rebaptisée Valérie Andanson. 60 ans après, elle redevient Marie-Germaine Périgogne, née le 24 mars 1963 à 
Bois-de-Nèfles Saint-Paul. Un combat administratif qui a duré six ans.
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Groupe Majoritaire
Face à la triple crise économique, sociale et écologique qui touche notre île, le Département a sensibilisé le Gouvernement 
sur la nécessité de préserver les Outre-mer des mesures d’économies décidées au niveau national. 

En effet, une diminution des dotations impactera nécessairement notre territoire, que ce soit les politiques publiques 
des Collectivités, mais aussi la politique du logement, le soutien aux entreprises, la préservation du pouvoir d’achat des 
Réunionnais, l’aide à l’insertion des public éloignés de l’emploi.

Par ailleurs, face au défi du vieillissement de la population réunionnaise, nous avons besoin du soutien infaillible de l’État à nos 
côtés, pour être en mesure de conduire une politique novatrice, audacieuse, et volontariste pour le bien vieillir de nos aînés 
qui sont les piliers de notre société créole. 

Plus que jamais, nous sommes et restons mobilisés pour que La Réunion et les Réunionnais puissent se tourner vers 2025 avec 
sérénité et confiance.

À toutes et à tous, nous vous souhaitons d’excellentes fête de fin d’année.

Pour le Groupe Majoritaire, Cyrille Melchior

Groupe Une ambition pour le Département

Département de La Réunion l 21

Groupe Alliance Réunion des Territoires
Non à la casse sociale !

Il y a quelques mois, le projet de loi de finances 2025 demandait un effort de 60 milliards d’euros auprès des collectivités. Après la 
colère provoquée par les mesures proposées pour ramener le déficit à 5 % du PIB en 2025, le gouvernement a décidé d’adapter 
l’effort en fonction des Départements. 
Aucun chiffre n’a été communiqué, et le Gouvernement attend le retour du Sénat. Or le projet de loi lu par les sénateurs n’a pas 
tenu compte des amendements de la Gauche adoptés par les Députés. Ce nouveau coup de force laisse présager une nouvelle casse 
sociale qui devrait impacter les finances des Départements. 
Or l’action du Conseil Départemental est d’assurer la cohésion de La Réunion, notamment sur le volet social qui concentre plus de 
60 % des dépenses. Le Département est en charge des plus vulnérables et doit aussi assurer une solidarité territoriale, raisons pour 
lesquelles ses budgets ne peuvent pas être diminués. Restons vigilants !

Alliance Réunion des Territoires
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Sollicités, les autres groupes ne nous ont pas fait parvenir leur contribution.
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Groupe Solidarité Citoyenne

Groupe l’Humain au cœur de nos actions

Groupe Tampon Avenir
En cette année de célébration de Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris, l’objectif du gouvernement est de rendre le 
sport plus accessible à tous et de promouvoir les bénéfices d’une pratique régulière pour la santé. Le Conseil Départemental 
et la commune du Tampon sont pleinement engagés dans cette grande cause nationale. 
En octobre dernier, la commune du Tampon a inauguré un nouvel espace multisport, le Pitch’One qui jouxte l’aire de jeu du 
Parc des Palmiers. Grâce à cet équipement de proximité, la population bénéficie désormais de terrains fonctionnels de sports 
de buts et de filets. 
Partenaire financier de ce projet inscrit dans le cadre du Pacte de Solidarité Territoriale (PST2), à hauteur de 80 %, le Conseil 
Départemental affirme de nouveau son soutien à la commune du Tampon. Nous saluons la solidarité départementale qui 
s’exprime à travers cet espace constructeur de lien social entre les générations. 

Groupe Union Nord Est
Le Groupe Union Nord Est est sur tous les fronts, en matière d’élaboration et de réalisation de la politique départementale, 
aux côtés de la majorité présidentielle conduite par Cyrille Melchior. A commencer par le combat pour la recentralisation du 
RSA qui permet aujourd’hui à la collectivité d’être à l’abri des difficultés financières liées au contexte de crise que traverse 
la société actuelle. Le Département est en capacité d’assurer pleinement ses compétences (routes, collèges) et nos aides 
conséquentes aux Communes (PST1 et 2) sortent de terre pour ne citer que l’exemple de l’aménagement du centre ville de 
Saint-André. Nous sommes engagés dans la mise en œuvre de la politique d’action sociale et d’insertion (aides aux épiceries 
sociales, à la banque alimentaire, dispositifs CAPAH, R+...) sans oublier la politique de prévention et de santé. En cette période 
de fin d’année, nous pouvons être fiers du chemin parcouru, tout en souhaitant aux familles Réunionnaises, une nouvelle 
année 2025 pleine de réussite et de bonheur.
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